



Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

Hoy, Día Internacional

Cáncer infantil, entre el desabasto y la indiferencia

Padres de familia, especialistas y voluntarios, afirman que el problema principal del cáncer de México es "la indiferencia, el desabasto médico y la precariedad". Coinciden que el cáncer infantil va en cifras alarmantes de aumento y que su principal aliado es ser negligente ante la existencia de este mal que registra 7 mil casos nuevos cada año.

En México, el cáncer infantil se ha convertido en la primera causa de muerte por enfermedad entre los niños y adolescentes de 5 a 14 años de edad, de acuerdo a la Organización Panamericana de la Salud (OPS).

**EL
DATO**

ORGANIZACIONES

reportan que en México la tasa de supervivencia de un menor que padece cáncer infantil, es de apenas el 30 por ciento, cifra muy baja.

En su informe, publicado en octubre de 2023 (el más reciente), explicó que la supervivencia global a 5 años, se encuentra por debajo del 50%, la consecuencia es que anualmente mueran más de 2 mil 300 menores de edad por neoplasias malignas en nuestro país.

La profesora de la Facultad de Medicina de la UNAM y oncóloga pediatra del Hospital General de México, Iris Gallardo Gallardo, consideró que es importante que la población en general conozca que esta enfermedad "existe y que es un problema de salud pública, pues muchos creen que es exclusiva de los adultos y no ser indiferentes ante las alertas".

"Tenemos que prestar atención. Muchas veces, por ejemplo, los maestros en las escuelas son quienes se dan cuenta que algo anda mal, porque ven a algún estudiante más cansado, más pálido, juega menos, tiene ciertos moretones, ha faltado a la escuela y se han añadido más procesos infecciosos, de esto partimos, que no se debe ser indiferente con las señales", manifestó la especialista.

Con motivo del Día Internacional del Cáncer Infantil, que se conmemora el 15 de febrero, Rogelio Pinales Múzquiz, director de comunicación y procuración

IRIS GALLARDO, médica de la UNAM, llama a reconocer el padecimiento como tema de salud pública; asociaciones piden solidaridad y apoyo a niños que sufren de esta enfermedad



Foto: Cuartocero

PADRES INCONFORMES exigen tratamientos, en enero pasado, en foto de archivo.

de fondos de la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC), señaló que "Cada 90 minutos hay un caso nuevo y cada dos horas fallece un niño con cáncer en nuestro país debido a la falta de un diagnóstico oportuno. Si AMANC no estuviera, los familiares de estos menores tendrían que pagar 250 mil pesos al año pagar de su bolsillo y esto lo hacemos de manera gratuita".

El experto señaló que, dado que la mayoría de los afectados vienen en condiciones muy precarias, en el lugar se les ofrece hospedaje, transporte a los hospitales, estudios de laboratorio, muletas, sillas de ruedas, oxígeno y todo lo que se requiera para poder echar a andar el tratamiento de los menores que han sido diagnosticados.

Aunque la medicina ha avanzado y en algunos países la tasa de supervivencia por el cáncer infantil alcanza el 80 por ciento, en México la cifra es del 30 por ciento. Muchas veces el tratamiento contra el cáncer infantil no funciona debido a múltiples factores.

María Elena Roldán, abuela de una niña de 9 años con el padecimiento, asegura que "básicamente en el país no hay medicamento, eso atrasa los tratamientos y hace más lento todo, mientras el cáncer sigue avanzando".

"Es un mes para expresar apoyo y solidaridad, pero también para crear conciencia de que a toda persona le puede ocurrir en cualquier momento y hay que estar alerta para detectar los signos y síntomas de sospecha, evaluar que las posi-

bilidades de curación se dan cuando se diagnostica la enfermedad a tiempo, ya que no hay manera de prevenirla antes de que se desarrolle", dijo Arturo, quien tiene un personaje llamado "Pibe Clown" que desde hace años se encarga de ir a donde los niños se encuentran en etapas muy avanzadas de cáncer.

El clown indicó que durante los años que lleva colaborando con padres que tienen niños con este padecimiento, en ocasiones son los padres quienes enfrentan "el detrás de la enfermedad de sus pequeños, están en busca de medicamentos, a veces de un lugar donde quedarse, creo que en México el problema grande ante todos los problemas y este no es la excepción es la indiferencia, la falta de medicamento y la precariedad, si juntas todo eso, da como resultado lo irremediable", dijo.

"Pibe" hizo un llamado a estar cerca de las organizaciones civiles para poder brindar apoyo a padres de familia con sus pequeños enfermos, recordó que en México, la falta de acceso a tratamientos médicos adecuados, especialmente en casos de enfermedades graves como el cáncer, ha llevado a la formación de organizaciones dedicadas a la defensa legal de los pacientes.

Habló de Justicia contra el Cáncer, una asociación que da asesoría jurídica gratuita para exigir atención médica cuando ésta es negada en los servicios públicos. Entre octubre de 2023 y enero de 2024, logró que se realizaran 854 reembolsos, sumando más de 1 millón 482 mil 630.98 pesos, por tratamientos oncológicos.

LA MEDICINA ha avanzado y con ella la tasa de supervivencia por cáncer infantil hasta en 80 por ciento, pero en otros casos el tratamiento no funciona con éxito como se espera"

ROGELIO PINALES

Director de AMANC